

La desestabilización del sistema político estatal de Guanajuato se produjo enseguida de la desaparición de poderes. Se nombró como gobernador provisional a Nicéforo Guerrero, también miembro del partido verde regional. El nuevo gobernador recibió un estado inestable, con un déficit en la hacienda del gobierno y con un clima de intranquilidad política generalizado. Para mejorar la situación pidió la colaboración de los opositores, de los empresarios y hombres de negocios estatales y de los grupos políticos adversarios. Era necesario reunificar al sistema político, afectado por la desaparición de poderes, sobre todo porque se avecinaban las elecciones federales.⁶⁷

El nuevo gobernador nombró una Junta de Administración Civil en León, compuesta por los triunfadores del conflicto: Carlos A. Obregón, presidente municipal, Rubén Cabrera, J. Jesús Pérez B., Indalecio Andrade, Manuel Álvarez, Alfonso Velázquez, Ingeniero Ulibarri, Ceferino Cruz, Francisco Delgado, Agustín Ramírez y Ezequiel Macías. La junta estaba integrada por miembros de la UCL y por destacados empresarios y comerciantes leoneses.⁶⁸ En el mismo mes se nombraron juntas de administración en casi todos los municipios de Guanajuato. La reestructuración del sistema de gobierno y la alianza con los triunfadores del conflicto leonés, fue una práctica común de los primeros seis meses del gobierno provisional de Guerrero. La UCL, el PAN y la UNS, desde ese momento, tuvieron una amplia participación en el gobierno local de varios municipios, desplazando al PRI y a la CTM. Esto permitió que el nuevo partido sinarquista (Fuerza Popular), creado en febrero de 1946, tuviera amplio apoyo y fuerza en Guanajuato, en el proceso de las elecciones federales de ese año. La experiencia de León permitió a los sinarquistas in-

⁶⁷ Discurso de N. Guerrero, 11 de enero, 1946, pp. 1-3, e informe ante el Congreso del Estado de Guanajuato, septiembre, 1946, en AGN-UP-FMAC, expediente 554.5/304-1 y 606.3/91, respectivamente.

⁶⁸ Carta de Nicéforo Guerrero a J. Jesús González Gallo, 12 de enero, 1946, en AGN-UP-FMAC, expediente 544.4/304-1; *Orden*, núm. 31, México, D.F., 28 de febrero, 1946, p. 1.

tensificar su lucha política hacia la conquista de los poderes locales.⁶⁹

La alianza entre la UCL, la UNS-PFP y el PAN, favoreció a la oposición derechista para que tuviera una amplia participación en la lucha política local y regional en Guanajuato. La plaza de León, hasta 1952, estuvo dirigida por sinarquistas o miembros de la UCL o del PAN: en 1946, Carlos A. Obregón; en 1950, Herculano Hernández Delgado y en 1952, Enrique Aranda. La unión entre las fuerzas sociales locales: masas sinarquistas, empresarios, comerciantes, industriales, y las fuerzas políticas, UNS-PFP, PAN, UCL, Grupo Rojo, fue constante después del conflicto de León. Esto se percibió en todo el estado de Guanajuato. Desde ese momento la fuerza política de los sinarquistas se cimentó y arraigó.⁷⁰

El conflicto municipal de León evidenció la capacidad de la UNS para luchar por la conquista del poder; aunque su ambigüedad se mantuvo, su alianza con la UCL y el PAN permitió que el movimiento político percibiera la presencia sociopolítica sinarquista, y la capacidad de apoyo y soportes sociales para conducir la lucha hacia la conquista del poder. El nuevo Partido Fuerza Popular, creado en febrero, recuperó esa experiencia para enfocar sus orientaciones y objetivos hacia la conquista de los poderes locales abajeños. Por fin, el orden social cristiano-sinarquico se iría estableciendo. El conflicto leonés sirvió de soporte para las estrategias políticas que el sinarquismo seguiría en adelante, principalmente en el Bajío. Desde ese momento la UNS se mezclaría en luchas y movimientos municipales, formando parte del sistema político donde la oposición tendría un lugar. La masacre de León sirvió como una experiencia de la presión político-social que la UNS podría establecer contra los gobiernos de los estados de la federación. Su fuerza política, sostenida por el apoyo social local-regional, era innegable. Esto se aprovecharía para convertir al movimiento en una fuerza política opositora de

⁶⁹ PFP, "Posición de nuestro partido ante las autoridades del estado y las municipales de Guanajuato", 1946, en ACRUNS-León, Gto.

⁷⁰ Antonio Rivera Tafoya, *Anatomía de León, VIII, autoridades gubernamentales*, 2a. edición corregida y aumentada, León, Gto., Imprenta Comercial Kay, 1981, p. 215.